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從收藏館到藝術館　陳昭賢：藝術即教育 
2021-05-22  記者 梁卓然 報導 

▲ 有26年歴史的名冠藝術館，是由陳昭賢悉⼼打造的。（圖／梁卓然攝）

在新⽵⽵東鎮，深入社區的⼩巷中，有⼀座顯然氣氛不同的建築物。這間開設在社區⼩徑中的藝

術館，沒有入場⾨票和費⽤，有的是讓⼈感到放鬆安⼼的淡淡照明、咖啡的香味、和⼀件⼜⼀件

融入整個環境的藝術品。「這種擺法是為了讓⼈家覺得比較輕鬆，讓你覺得藝術並不難接觸。」

名冠藝術館總監陳昭賢⼿拿着咖啡，優雅地說。

▲ 名冠藝術館開設在郊區⼩鎮的⼩徑中，與附近的建築顯然有不同的氣氛。 （圖／梁卓然攝）

  推文
讚 0

國立陽明交通大學機構典藏系統版權所有 Producedby IR@NYCU

https://hkp.nctu.edu.tw/
https://hkp.nctu.edu.tw/HakkaPeople/issue/800
https://hkp.nctu.edu.tw/HakkaPeople/category/296
https://hkp.nctu.edu.tw/HakkaPeople/category/313
https://hkp.nctu.edu.tw/HakkaPeople/category/314
https://hkp.nctu.edu.tw/HakkaPeople/category/315
https://hkp.nctu.edu.tw/HakkaPeople/category/316
https://hkp.nctu.edu.tw/HakkaPeople/category/317
https://hkp.nctu.edu.tw/group/74
https://hkp.nctu.edu.tw/user/929
javascript:void(window.open('http://www.plurk.com/?qualifier=shares&status='.concat(encodeURIComponent(window.location.href)).concat(' ').concat('(').concat(encodeURIComponent(document.title)).concat(')')));
https://twitter.com/intent/tweet?original_referer=https%3A%2F%2Fhkp.nctu.edu.tw%2F&ref_src=twsrc%5Etfw%7Ctwcamp%5Ebuttonembed%7Ctwterm%5Eshare%7Ctwgr%5E&text=%E5%BE%9E%E6%94%B6%E8%97%8F%E9%A4%A8%E5%88%B0%E8%97%9D%E8%A1%93%E9%A4%A8%E3%80%80%E9%99%B3%E6%98%AD%E8%B3%A2%EF%BC%9A%E8%97%9D%E8%A1%93%E5%8D%B3%E6%95%99%E8%82%B2%C2%A0%C2%A0%E6%96%B0%E5%AE%A2%E5%AE%B6%E4%BA%BA%E7%BE%A4%E5%83%8F&url=https%3A%2F%2Fhkp.nctu.edu.tw%2FHakkaPeople%2Farticle%2F15148
https://hkp.nctu.edu.tw/files/issue/doc/20210524%E4%BA%8C%E4%BB%A3%E5%89%B5%E7%94%9F%EF%BC%9A%E7%9C%8B%E8%A6%8B%E5%AE%A2%E5%BA%84%E7%9A%84%E6%96%B0%E7%94%9F%E5%91%BD%E5%8A%9B.pdf


▲ 藝術館裏有提供咖啡餐飲的空間，⽽同時在桌椅附近擺放了各種不同的藝術品。（圖／梁卓然
攝）

 

從⼯廠成為藝術館

名冠藝術館的前⾝是50年前陳昭賢⽗親擁有的⼀間陶瓷⼯廠，但⼯廠在70年代後期，隨着產業
的轉形⽽只好停⼯。到1992年，陳昭賢⽗⺟決定利⽤這個閒置已久的空間，把它改建成⼀間展
覧館，擺放及展⽰他們過去在經營⼯廠時收藏的藝術品。1994年正式對外開放，到了現在已經
26年多，在臺灣來說可以算是⼗分有歷史的⼀間藝術展覧館。1996年，在美國修完企業管理和
藝術館理的陳昭賢，接⼿展覽館並策劃經營⽅向，從此展覽館不再單只是私⼈收藏館，⽽成為同

時帶有藝廊⾝分的⼀間藝術館。

經營⼀間藝廊，需要把計劃的時間週期拉到很⻑，透過嚴謹的計畫去管理每⼀次的展覽，以及每

⼀位藝術家的曝光和成⻑，⽽不是短期就可以看到投資報酬。剛從美國回來的陳昭賢，先找了⼀

份⼤學的教職，但由於他知道⽗⺟沒有能⼒⻑期規劃整個藝術館的⻑期發展，於是⼀邊在⼤學教

書、⼀邊接⼿經營藝術館。

名冠是⼤型的藝術館，不論是硬體上或軟體上，都需要不少的營運資⾦，⽽要經營代理⼀個藝術

家，也需要給藝術家收入，把他的作品介紹給觀眾，直⾄藝術家成⻑，藝術作品被觀眾買下成為

收藏品，才終於會成為藝術館的回饋，⽽這⼀個典藏再銷售的過程絕對不是短期內可以完成的，

⽽是需要好幾年以⾄於幾⼗年的時間，才能看到成果。「最⼤的困難就是要管控營運資⾦，讓藝

術館的模式變成⻑期的經營。國外的藝廊也是沒有⼆、三⼗年，很難看到它的成果。」陳昭賢指

着藝術館內的空間這樣說。
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▲ 原⾝為收藏館的名冠，現在成為了融合⼩餐館的開放式藝廊。（圖／梁卓然攝）

 

在家鄉開藝廊　是為了把藝術傳承

現在的名冠藝術館是新⽵地區最⼤型⽽最老牌的藝術館，但早期的新⽵，沒有這樣的藝術空間，

也沒有很多的藝術家。名冠初期經營時，去找有名的藝術家常被拒絕，⽽去找無名的藝術家，也

要花時間和⼼⾎去挖掘，絕對不容易。

「有很多⼈會問我為甚麼不到市區、不到臺北經營，但因為那不是我們⼀開始的⽬的，⼀開始的

⽬的只是希望這個空間能充分被利⽤。」陳昭賢這樣說明。同時，他也認為新⽵雖然⼈⼝不像臺

北、臺中等地⽅密集，但以新⽵的⽣活⽔準和教育程度，⼀定會需要像名冠藝術館那樣的⼀個藝

術空間，於是便在⾃⼰的家鄉⽵東開設，把經營藝廊、推廣藝術的⼯作作為家傳的事業傳承下

去。

名冠藝術館位處於⼀個非都會的郊區，⽽能經營持續到今天，品牌還越做越⼤，有很⼤部分都是

陳昭賢作為總監的經營能⼒⽽成。⽽他認為藝術館能有今天的成就，是因為他們的核⼼理念是把

⾃⼰的能量都集中在管理好⾃⼰的「預算」跟「成本」，因為那是⻑期經營最重要的因素。除此

之外，名冠亦⽤⼼規劃好每⼀次的展覽，透過⼀次⼜⼀次⾼品質的展覽慢慢累積到今天的⼝碑。

 

經營藝術就像教育

名冠藝術館過去所展出作品的藝術家超過⼀百⼈，⽽所培養的藝術觀眾更是上萬⼈，⽽還會慢慢

擴散出去。「如果你有⻑期接觸美術，就會⾛進這樣的⼀個領域，有興趣的⼈便會⾛得更深。」

陳昭賢把經營藝術形容為教育，透過開設不同的展覽吸引各種的⼈，也幫忙各個不同的政府、學

習單位開辦美術活動，以⾄涵養⺠眾成為藝術的觀眾，讓藝術館在沒有藝術⼈⼝的新⽵，也能⼀
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直創造新的客⼾經營⾄今。他也透過這個過程，把名冠藝術館經營藝術活動的經驗和能⼒向外展

⽰，打造⼀個⾃⼰的品牌。

▲ 陳昭賢認為要只要多接觸、多理解便會培養出獨特的藝術氣質。（圖／梁卓然攝）

 

藝術就在⽣活中

也許對很多⼈來說，藝術不是⽣活的必需要素，但陳昭賢不是這樣認為，「藝術主要涵養出來的

能⼒，是美感。⽽美感會⽤在各個領域，不論科技製造、房⼦、穿着甚⾄飲食，都會被美感影

響。」陳昭賢很肯定地這樣說。美感這⼀個能⼒會運⽤在⽣活上的各種⽅法，⽽藝術就是⼀個培

養美感的⽅式。陳昭賢認為藝術可以很簡單，也可以很復雜，但絕對不會跟⽣活沒有關係。更直

接的如公司的公共空間，新⽵⼀帶的⾼級房⼦的中庭，⼤學的文藝空間等，都會有藝術品的擺

設，也就會成為藝術館的客⼾。

名冠藝術館經營到現在快三⼗年，也許已經達到當初的⽬標，作為⼀間有知名度的藝術館，穩定

經營⼤⼤⼩⼩不同的藝術活動。接下來的⽬標，就是讓它成為能傳承下去的家傳事業。陳昭賢表

⽰，他已開始思考他的⼩孩或團隊有沒有⼈願意接⼿經營下去，成為像國外經營⼀、兩百年的那

些畫廊⼀樣，把藝術文化傳承下去。

 

讓⼤眾看懂藝術

藝術品給⼀般⼤眾的印象，就是複雜離懂、看不出意義、甚⾄在部份⼈眼中只是廢品、只是塗

鴉。但名冠經過多次的展覽，透過⾼品質的藝術品和導覧，培養了過萬⼈的⺠眾，並讓忚們從

「⼤眾」變成看懂藝術的「觀眾」。

名冠藝術館的助理徐先⽣，本⾝亦是⼀位畫家。採訪時他正在進⾏導覽館內收藏，以⽣動的例⼦

說明什麼是看懂藝術。他指出，每⼀件藝術品都有它背後創作者所賦與的意義和獨有的美感。

他指著館裡展⽰的雕塑說，它的外表是⼀個像⼩孩的⼈站在⼀隻駱駝上拿着⼸箭，⽽駱駝旁邊站

着另⼀個⼈拉着繩⼦控制着駱駝，⼀般⼈看到，只會覺得它是⼀個精緻的立體雕塑，但其實這個

雕塑的創作者最近有了⼩孩，⽽⼩孩開始⻑⼤，他沒有辦法控制⼩孩將來想前往的⽅向，這個作

品正是在作者這樣的感情下所創作，站在駱駝上的是他的⼩孩，駱駝背的背上就是不穩定的環

境，⽽拿着繩⼦的就是孩⼦的⽗⺟，想要控制駱駝，亦即是⼩孩環境的⽅向，但⼩孩還會⾯向別

的⽅向，無法阻礙他的⾃由。

名冠藝術館總監陳昭賢說，要進入真正的藝術領域，做功課閲讀是跑不掉的，必須了解現在藝術

發展的⽅向、國內外的潮流，甚⾄進⼀步研究藝術史，從過去到現在的發展是甚麼，充分理解這

些以後，才能對藝術有⾃⼰的⾒解，才有能⼒了解藝術品的背後意義。

他強調，⼀個會常去看藝術展覽的⼈，很容易就能從他⾝上看出⼀種「氣質」，從他的穿着打扮

和外貌就能看得出他對美感的理解。（梁卓然）
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